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 Titre : étude de la transcription des noms se terminant par il/ille ou oir/oire 
 
Pré-requis : 
 
Niveau 4ème atteint (connaissance de la  transcription de ses sons et du concept 
masculin et féminin).  
 
Description de la problématique : 
 
La mémorisation visuelle de l’orthographe des mots étant très touchée, il faut trouver 
des moyens pour permettre aux élèves dysorthographiques de mémoriser 
l’orthographe des sons pluriorthographiques par une autre voie que la simple vision 
des lettres. 
Pour cette catégorie de noms, il existe heureusement un moyen leur permettant de 
découvrir l’orthographe de la fin du mot. 
 
Description de l’outil : 
 
Fiches de référence/exercices pour l’élève. 
 

Démarche :  
 

1. retravailler le concept masculin/féminin 
2. revoir les sons complexes l’un après l’autre avec les applications : commencer 

par « oir/oire » et terminer par la découverte de « euil/euille» qui est la plus 
complexe) 
 

Les noms qui se terminent par « il/ille » ou « oir/oire » 
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Classe   ces    noms   en   les    écrivant   avec   leurs   déterminants. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Nom masculin Nom féminin 
 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
 
Constat : les   noms   au   masculin   se   terminent   par ………… 
sauf territoire, suppositoire, giratoire, laboratoire, observatoire…. 
 
Les   noms   au   féminin   se   terminent   par ……………………… 

arrosoir mémoire 

bavoir bougeoir 

soir 

histoire entonnoir 

hachoir 

mâchoire espoir 

pouvoir 

foire 

armoire 
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Ecris   les   noms   illustrés   ci-dessous :  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

…tt… 

 

La (3)…………………………………………………     peut    amener 
 

la (4)………………………………………………… 

3 

4 

1 
2 

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

 
……………………………………………     ……………………………………………………          ………………………………………  

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

…ei… 

1 

…ai… 

……………………………………………… 2 de   mathématiques. 
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Classe   ces    noms   en   les    écrivant   avec   leurs   déterminants. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Nom masculin Nom féminin 
 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
 
Constat : les   noms   au   masculin   se   terminent   par ………… 
sauf territoire, suppositoire, giratoire, laboratoire, observatoire…. 
 
Les   noms   au   féminin   se   terminent   par ……………………… 

arrosoir mémoire 

bavoir bougeoir 

soir 

histoire entonnoir 

hachoir 

mâchoire espoir 

pouvoir 

foire 

armoire 
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Ecris   les   noms   illustrés   ci-dessous :  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

  

…tt… 

 

La (3)…………………………………………………     peut    amener 
 

la (4)………………………………………………… 

3 

4 

1 
2 

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

 
……………………………………………     ……………………………………………………          ………………………………………  

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

…ei… 

1 

…ai… 

……………………………………………… 2 de   mathématiques. 
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Classe   ces   mots   qui   se   terminent   tous   par   les   mêmes   sons. 
Ecris-les   avec   le   déterminant   «   un   »   ou   «   une   »    
 
 
 
 
 
 

Nom masculin Nom féminin 
 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
Constat : les   noms   au   masculin   se   terminent   par ………… 
 
Les   noms   au   féminin   se   terminent   par ……………………… 
 
Ecris   les   noms   illustrés   ci-dessous :  
 
 
 
 
 
 
 
…………………………………………………………………………………………………………………………………………………….. 

 
 
 
  
 
 

fouille 

bouille 

fripouille 

trouille patrouille 

rouille fenouil 

mot vaudois 

 

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  
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Classe   ces   mots   qui   se   terminent   tous   par   les   mêmes   sons. 
Ecris-les   avec   le   déterminant   «   un   »   ou   «   une   »    
 
 
 
 
 
 

Nom masculin Nom féminin 
 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
Constat : les   noms   au   masculin   se   terminent   par ………… 
 
Les   noms   au   féminin   se   terminent   par ……………………… 
 
Ecris   les   noms   illustrés   ci-dessous :  
 
 
 
 
 
 
 
…………………………………………………………………………………………………………………………………………………….. 

 
 
 
  
 
 

fouille 

bouille 

fripouille 

trouille patrouille 

rouille fenouil 

mot vaudois 

 

 
                 …………………………………………………………………………………………………………………………………………………….. 
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Classe   ces   mots   qui   se   terminent   tous   par   les   mêmes   sons. 
Ecris-les   avec   le   déterminant   «   un   »   ou   «   une   »    
 
 
 
 
 
 

Nom masculin Nom féminin 
 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
Constat : les   noms   au   masculin   se   terminent   par ………… 
 
Les   noms   au   féminin   se   terminent   par ……………………… 
 
Ecris   les   noms   illustrés   ci-dessous :  
 
 
 
 
 
 
 
…………………………………………………………………………………………………………………………………………………….. 
 
 

travail 

bétail 

portail 

trouvaille bataille 

maille 

épouvantail 

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

détail 

taille 

volaille 
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Classe   ces   mots   qui   se   terminent   tous   par   les   mêmes   sons. 
Ecris-les   avec   le   déterminant   «   un   »   ou   «   une   »    
 
 
 
 
 
 

Nom masculin Nom féminin 
 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
Constat : les   noms   au   masculin   se   terminent   par ………… 
 
Les   noms   au   féminin   se   terminent   par ……………………… 
 
Ecris   les   noms   illustrés   ci-dessous :  
 
 
 
 
 
 
 
…………………………………………………………………………………………………………………………………………………….. 
 
 
 

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

travail 

bétail 

portail 

trouvaille bataille 

maille 

épouvantail 

détail 

taille 

volaille 
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Colorie   le   cadre   des   noms   masculins   en   bleu   et   ceux   des   noms    
 

féminins   en   rouge.    
 
 
 
 
 
 
 
Constat : les   noms   au   masculin   se   terminent   par ………… 
 
Les   noms   au   féminin   se   terminent   par ……………………… 
 
Ecris   les   noms   illustrés   ci-dessous :  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mm 
 
 
 

corbeille conseil 

appareil éveil 

vieille 

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  
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Colorie   le   cadre   des   noms   masculins   en   bleu   et   ceux   des   noms    
 

féminins   en   rouge.    
 
 
 
 
 
 
 
Constat : les   noms   au   masculin   se   terminent   par ………… 
 
Les   noms   au   féminin   se   terminent   par ……………………… 
 
Ecris   les   noms   illustrés   ci-dessous :  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mm 
 
 
 

corbeille conseil 

appareil éveil 

vieille 

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

 
………………………………………………………………………………………………………………………………………………  
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Classe   ces   mots   qui   se   terminent   tous   par   les   mêmes   sons. 
Ecris-les   avec   le   déterminant   «   un   »   ou   «   une   »    
 
 
 
 
 

Nom masculin Nom féminin 
 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
Constat : les   noms   au   masculin   se   terminent   par ………… 
 
sauf les mots composés se terminant par ……………….. 
 
Le nom   au   féminin (……………………) se   termine   par ……… 
 
Ecris   les   noms   illustrés   ci-dessous :  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 ATTENTION : derrière « c » ou « g », la lettre « u » se déplace ! 
Exemple :                   accue il  
 
org………………..     cerc……………,  
 
éc……………      rec……………... 

 
………………………….………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

seuil 

feuille millefeuille 

écureuil 
portefeuille 

treuil 
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Classe   ces   mots   qui   se   terminent   tous   par   les   mêmes   sons. 
Ecris-les   avec   le   déterminant   «   un   »   ou   «   une   »    
 
 
 
 
 

Nom masculin Nom féminin 
 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
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……………………………………………………………………. 
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……………………………………………………………………. 
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……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
……………………………………………………………………. 
.. 

 
Constat : les   noms   au   masculin   se   terminent   par ………… 
 
sauf les mots composés se terminant par ……………….. 
 
Le nom   au   féminin (……………………) se   termine   par ……… 
 
Ecris   les   noms   illustrés   ci-dessous :  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 ATTENTION : derrière « c » ou « g », la lettre « u » se déplace ! 
Exemple :                   accue il  
 
org………………..     cerc……………,  
 
éc……………      rec……………... 

 
………………………….………………………………………………………………………………………………………………………………………………  

seuil 

feuille millefeuille 

écureuil 
portefeuille 

treuil 


